

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 220

SAN JOSÉ, VIERNES 29 DE ENERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPAÑOLA  
 IMPRENTA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE  
 DE  
 DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor a MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.  
 GUARNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.  
 MASCARAS, FAKOLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** El  
 1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar  
 \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por  
 MARIA V. DE LINES

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
 QUE TERMINA EL 30 DE ENERO DE 1904**

#### SALIDAS

S. S. "Altai,"	para Nueva York,	el día 25 de Enero
S. S. "Admiral, Dewey"	para Boston (vía Jamaica)	el día 26 de Enero
S. S. "Greenbrier,"	para Manchester	el día 28 de Enero
S. S. "Brewster,"	para Nueva Orleans	el día 29 de Enero
S. S. "Belvernon,"	para Mobile	el día 30 de Enero

### ¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

## TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

**JOAQUIN CHAVES S.**

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapi-  
 ceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—O—

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

### Nuestra situación

En verdad, que estamos de malas.

Este año en que muchos pensaban desquitarse de las grandes pérdidas sufridas en años anteriores, no lo pueden hacer, porque, al fin, este mundo es así.

Cuando uno ríe, otro llora.  
 La buena suerte no es cosa que abunda.

Y por eso, mientras los productores de Curridabat y Tres Ríos están de plácemes, por la gran cosecha de café que les ha tocado recoger este año; los de Heredia y Alajuela están tan tristes que da pena hasta el hablar con ellos sobre la cosecha actual.

Y dicen muchos que, cuando Dios da para uno, da para todos. ¡Habrás visto embuste más grande!

Si no, á la prueba nos remitimos.

Contemplad actualmento á Heredia y Alajuela, respecto de su cosecha de café, y os convenceréis.

Si la presente cosecha hubiese

sido uniforme en todo el país, según la hemos tenido en Tres Ríos y Curridabat, á estas horas, podría todo el pueblo estar bailando de contento.

Pues con una buena cosecha, y el precio que, á la sazón, alcanza el café en el exterior, hubiese sido suficiente para elevar un tanto nuestra economía.

Pero el hombre propone, y Dios dispone.

Aunque esta vez, sí, y Dios nos perdone, como dirían las viejas, que ha dispuesto muy mal; ¿Por qué no decírselo?

El Dios de los católicos tiene eso; que cuando se enfada es intolerable.

Y no se moleste por ello "La Justicia Social" que esto no es más que una broma.

Es verdad que nosotros pensamos de otro modo, "que los que no piensan"; pero eso no conviene traerlo aquí á cuento.

Bastante carga nos hemos impuesto con el asunto economías, para poder sobrellevar, también, la cuestión filosófica.

Esta la dejaremos para otro día.

Por lo pronto la crítica situación económica porque atraviesa el país es lo más que interesa á todos.

Al Gobierno le toca, en primer término, rebajar el presupuesto de gastos, todo lo más posible, destinando las economías, bien á cancelar los intereses de la deuda exterior, ó ya al establecimiento de un Banco Agrícola.

Esperar que los particulares se interesen por esta institución, es, á nuestro modo de ver, dejar el asunto completamente abandonado.

El Gobierno, si quiere, puede economizar bastante, y trabajar, entonces, porque surja nuestra abatida economía nacional.

El presupuesto de gastos, debe hacerse lo posible, porque quede reducido á tres millones y medio de colones, más ó menos.

En la próxima legislatura no conviene andar con rodeos, respecto de las rebajas de los sueldos, sino "cortar el mal de raíz", frase del señor Presidente, que seguramente en el asunto de que tratamos tiene su aplicación.

¿Ven los lectores?  
 ¿Cómo todo se aprovecha en esta vida?

Pues, ¿quién creería que la tal frasecita encontrase, al fin, sitio dónde estar tan cómoda?

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítuo y esmero en el servicio. Precios moderados.  
 Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Cortemos, pues, el mal de raíz. Y empecemos por el Presidente rebajando su sueldo á 1,000 colones mensuales.

¿Quién osaría decir al Gobierno que la frase inventada por él, con el fin de aplicársela á la Prensa de oposición, hubiese de convertirse, á la postre, en arma contra él mismo?

¡Cómo son las cosas!

Y ahora, sí, que no hay escapatoria, es decir, que la frase en referencia hará su agosto en el presupuesto de la Nación, dejando limpio aquél de toda partida demasiado elevada, y de todo sueldo innecesario.

No hay más que hablar.

Ha llegado, pues, el momento en que la frasecita, tantas veces citada, tenga su correspondiente aplicación.

Y al encarecérselo al Gobierno, no dudamos que el país nos lo agradecerá.

Esto es, sobre todo, lo que deseamos.

## IN JUSTITIA REDEMPTIO

LA SALVACIÓN DE COSTA RICA

(Concluye.)

Vale la pena el tomar las cosas en serio y el hacer que el país abra los ojos respecto de ciertos hechos que le son de interés vital.

¿Como podría pretenderse haber levantado á Costa Rica de la postración económica y financiera en que la dejaron los sesentas, sin la introducción de capital y empresas del extranjero?

Es más: hemos de reconocer que si algo tenemos, no sólo en ese lado del progreso, sino aun en el científico y moral, factor de consideración hemos de poner del lado del inmigrante, pobre ó rico, pero siempre dotado de algún saber y fuerzas, que ha puesto en la obra de nuestra regeneración.

Ahora bien, hasta se pretende *dañar* á la Compañía Norteamericana, por razón de su propia grandeza; se dice que tiene un presupuesto mayor que el del Estado (de Costa Rica) y que ha ganado el año anterior (precisamente á pesar de las pérdidas de Jamaica, que el comentador olvida) dos millones....

El público pensará, sin duda, que los negocios de la United Fruit Co<sup>o</sup> están sólo vinculados en Costa Rica.

¡Qué mala fe periodística!

Esa compañía, con un capital inicial de 20 millones tiene negocios semejantes á los de aquí, en Cuba, en Jamaica, en Colombia, en Honduras, en Nicaragua y en otras partes.

¿Qué mucho, pues, que saque un 10% anual de utilidades?

Y el Ferrocarril de Costa Rica, que vive de préstamos y de extorsiones ¿cuánto gana y qué presupuesto tiene?

¡Polres argumentistas!

Cualquier empresa mediana del mundo maneja más dinero que nuestro pobre Gobierno: hasta aquí mismo el Banco de Costa Rica, por ejemplo, supera esa pequeñez administrativa y hace legítimas ganancias, con sólo un capital de 2 millones de colones, muy superiores á las de la United Fruit Co<sup>o</sup>.

¿Verdad?

Y eso, que debiera ser un elogio para la Compañía, se le echa en cara, con el torcido objeto de despertar las envidias y los celos de los mismos que de ella reciben beneficios.

Tiempo es ya de que se vea claro en todo esto y de que se desgarre el

velo mentiroso y ruin de la intriga en este asunto.

La United Fruit Co<sup>o</sup> no carga con sus utilidades íntegras, en la parte que á Costa Rica toca, ni en ninguna de las demás, sino que deja aquí la parte correspondiente de su lujoso presupuesto en el pago de sus miles de empleados, etc., y sobre todo, los baldíos insalubres, que en fincas prósperas y hermosas ha convertido, en Costa Rica están y forman parte muy principal de la riqueza y desenvolvimiento industrial de la República.

¡Necios! ¿y qué deja á Costa Rica el pulpo inglés?

Luchad en el terreno decente y noble de la discusión, y al menos, al caer vencidos, caeréis con honra.

Y dejaos de que "El patriotismo duerme halagado por la ponzoña de la quimera."

Ni en defender los intereses de la Costa Rica Railroad Company hay patriotismo; ni las quimeras tienen ponzoña, ni las ponzoñas halagan.

Todo eso es palabrería hueca y sin sentido, ó como dijo Shakespeare: "Words, words, words."

## EL PORVENIR

— DE —

### ALGUNOS JOVENES

Antes se vivía fácilmente en el país sin gran trabajo, sin mucho estudio y hasta sin saber maldita la cosa. Un simple escribiente, dependiente de comercio y obrero insignificante, pasaba la vida holgada... y modestamente y cumplía con sus obligaciones más ó menos bien.

Escribientes, que hoy se contarían por docenas, llegaron en aquel famoso tiempo al honroso puesto de Jueces y de Magistrados, á Secretarios de Estado, etc., etc.

Verdad es que, hoy mismo y cuando uno menos piensa se encuentra con Diputados y con algunos empleados en elevados puestos, á los cuales les hace falta la escuela primaria; pero también es indudable que, el talento y la instrucción, la competencia y el estímulo va, aunque sea poco á poco, tomando su lugar respectivo.

¡Claro que no faltarán por esto los Jueces ni los Magistrados, ni los Diputados, ni los Municipales, ni los Administradores ad-hoc; ni los imbéciles, ni la recomendación, ni el favoritismo y hasta la mala fe, pero qué vamos á hacer!!

¡Vivimos todavía en medio de... privilegios y de... primas!!

En fin, el tiempo ha cambiado de tal manera, que cada día se hace más difícil la vida.

Los Médicos, Abogados, Agrimensores, Maestros y Presbíteros no viven hoy tan holgada y cómodamente, como vivían, y menos pueden pensar en hacer capital. Ahora bien, y los que no tienen oficio, ni profesión, ni rentas, de qué viven y cuáles son sus aspiraciones?

Con cincuenta, sesenta ó setenta y cinco colones es una locura pensar en casarse decentemente, se podrá vivir, pero se vivirá siempre con grandes dificultades.

Hagamos la cuenta: *trienta colones* por alquiler de una casita pobre y modesta, y diez colones por servicio de cocinera y sirviente, y diez por lavado de ropa, son cincuenta; y con *veinte y cinco colones* nadie vive. Lo mismo pasa á los artesanos y á los obreros, maestros excelentes y oficiales competentes, andan midiendo calles sin remuneración ninguna, aguardando la noche para ir á su casa á hostezar. Sí, esto pasa á las personas de profesión y de oficio conocido, á las personas honradas.

Cuál será el porvenir que espera á multitud de jóvenes, sin oficio ni profesión; sin rentas ni ocupación y en fin,

sin cultura ni otra instrucción que una especie de barniz social que gastan vanidosos y torpemente en todas partes?

Todos los días oímos en los corrillos: los caballeritos a, b, c, ... z, son los novios y pretendientes de las señoritas, h, i, j, k, ... w, etc, etc.

Ninguno de los padres de tales señoritas está contento con la suerte que les espera á sus hijas.

Natural y lógico es que, el padre de familia espere si no lo mejor para sus hijas, sí un porvenir probable de que en dicho hogar, no faltarán el pan ni la tranquilidad, lleno de moral humana y cristiana. ¿Qué oficio ó profesión titular tiene Ud, amiguito, le decía un padre á un pretendiente.

¿Tiene Ud. rentas de que vivir? No, señor, no tengo ni Oficio ni Profesión ni rentas; pero soy empleado público.

¿Tiene Ud. seguridad de vivir siempre del empleo de escribiente ó de la empleo-manía? Si señor con sólo no mezclarle en los asuntos políticos del país y manejar bien la adulación y el servilismo, ser una especie de mercenario, tengo toda la probabilidad á mi lado, de que se me dejará siempre en mi puesto. Pues, vea caballerito, Ud. podrá llegar á efectuar sus descos contra toda mi voluntad; pero es Ud. un solemne mentecato y un pobre diablo digno de lástima. Aparte de todas estas condiciones los caballeritos saben jugar y beber y pasan las noches de turbio en claro al lado de las meretrices.

¡¡ Valiente porvenir para las niñas!!

Fuera de esta corte hay otra, de aquellos que pretenden valer por solo el vestido que llevan, por la corbata, el cuello, las zapatillas de charol y su andar grave y presuntuoso; estos "conchitos" de las orillas y del centro, por que de todo da la viña del Señor, no sólo padecen del mal gravísimo de la ignorancia, sino de todos los vicios habidos y por haber; oírles hablar basta para saber cuanto pesan, pues, ... no conocen ni las reglas más triviales de la buena educación... cuantos desatinos y que... abundancia de palabrería soez y estúpida.

UN PADRE DE FAMILIA.

## FRAGMENTOS DE UN DRAMA

*Alberto en traje ordinario y en chaleco, saliendo lateral izquierdo. Fernan do cerca una mesa, pensativo; lateral derecha.*

ESCENA I

Fern. Presiento que esta lucha terrible para tí tendrá muy mal fin.

Alb. Lo sé desde el momento en que me puse á buscar sus hueyas.

Fern. Yo, no temo: un mar de estúpidos se vendrán contra nosotros, yo habré de acompañarte hasta el fin de la jornada.

Alb. Es escarpado el camino pero ciertamente que llegaré hasta su término y satisfecho ya, no me importa que la justicia torcida de la tierra me difame y en mi frente selle la estigma de la maldición.

Fern. Bien; pero es necesario pensar en la manera de llevar á cabo la obra. Si ellos sospechan siquiera tu presencia en la ciudad, son capaces de emprender la fuga.

Alb. Tienes razón. Es necesario que no sepan que me hallo aquí, aunque temo que esa sirvienta, á pesar de sus juramentos nos vaya á vender.

Fern. Nada bueno hay que esperar; pero abrigo la esperanza de que esté celosa y no dudo que sus celos despierten la sed de venganza.

Alb. Bien pudiera ser.

Fern. Sospecho más de Pascual es un hipócrita de esos que llevan á Cristo por delante y el puñal por detrás. Defensor incondicional de la gente de sotana, no lo hace porque verdaderamente lo siente sino porque es necesario á sus intereses, como la mayoría que siempre se va donde no esté la razón por más que se conozca la injusticia.

Y así es en todo. En los talleres, en las tiendas, en las oficinas, en todas partes el cínico cepilleo, la adulación, el chisme, la guerra hipócrita, la guerra sorda del malvado que apunta sus sgo-

tas, que derrama todo su veneno en contra del más trabajador y en contra del más leal, ¿te podrá extrañar?

Alb. No! perfectamente conozco el mecanismo de las gentes y por eso cuando veo un campesino, siendo pasto de la burla de tanto petimetre, me he dicho: He aquí la moralidad.

El que tiene más galillo traga más pinol, mientras más desvergonzado se es, se va más allá. ¿quién lo duda?

Alzar un estandarte, proclamar una idea equivale á tirar un poco de carne entre felinos hambrientos.

Sí, Fernando yo conozco todo mi porvenir, no lo hago á ciegas, pero no retrocedo jamás.

Fern. Acaso solo los curas son la lepra social?

Alb. Ya lo sé, pero es el origen principal y es preciso que los derechos se divulguen, que la ignorancia se despierte, que por todas partes asome la verdad, y ésta, es lucha muy larga, labor de muchos siglos, sacrificios de muchos hombres...

Fern. Estamos de acuerdo. Yo he creído también que la evolución es lenta como violentas las sacudidas; que será obra de la abnegación acabar con estupidez tan basta y que los sacrificios llevados hasta el heroísmo, serán los únicos que abrirán nuevo sendero á la humanidad en la lucha por la justicia y por la libertad.

Decimos que lucha: parece mentira un sarcasmo no más... ¿No los veis allí con las manos juntas, los ojos bajos, en ademán de súplica ó en arranque de piedad?

¿Quién va á suponer que bajo tan humilde aspecto se esconda tanta maldad?

Alb. Que quieres! ¿No es el engaño el que potente mueve las masas? En lo político como en lo religioso, en lo físico como en lo moral, farsa, todo farsa y no más.

La pureza es despreciada, la virtud gime en cualquier rincón, las cosas más grandes tienen origen muy modesto como tambien muchos dueños falsos orgullosos y ufanos ostentan lo que no les pertenece.

Para una obra buena sobran los autores para una mala no aparece uno solo. ¿Qué, pues, hay que esperar de una situación social como ésta? ¿Existe siquiera esperanza? Un malvado, uno de esos tantos muertos animados que se agitan automáticamente acaso no son dueños de ultrajar al hombre más honrado y más trabajador, en la creencia de el paño de que van forrados les autoriza para todo!

Si un servil, si un hombre netamente pasivo goza de derechos tantos de que no gozan los demás ¿queréis que los que se escudan con la divinidad sean mejores?

(Continuará)

## Cuartillas cortas

APLAUDIENDO

Pocas veces se ha visto á la Prensa egalanar sus columnas con tanta circunspección, como lo está haciendo EL CENTINELA con sus últimos editoriales, eso es ser un verdadero centinela de la Patria; eso es asemejarse á París hiriendo á Aquiles en el talón, único punto vulnerable de aquel favorecido de los Dioses.

Y no pretendemos decir con esto que solo el presupuesto sea la única vulnerabilidad de que adolece el presente Gobierno. A todos nos consta; no es así.

Pero oportuna y justa es la primera.

Ver á Costa Rica atravesando por tan estrechas encrucijadas económicas, y ver á los Secretarios de Estado recibir sin escrúpulo 700 por 26 días de labor estacionario, es injusto. Alguien nos ha dicho que las notabilidades que ocupan esos puestos; en sus gabinetes de abogacía recogen más de 3,000 mensuales, fruto de su limpio trabajo, y que al cambiarlos por 700, el amor á la patria los guía, ¡mentira! Un ministerio antes que puesto lucrativo, es puesto de honor, y cuando se quiere conquistar honor, la vanidad humana desprecia pirámides de oro, y cuando amor patrio guía nuestras acciones, vergüenza nos quema al recibir la piltrafa. La República no es ingrata, nunca ha vacilado al hacer justicia al mérito, estrechando contra su corazón á los buenos servidores; y la hemos visto enlutada llorando al llevar en sus hombros los restos de todo buen patriota. Y el "cañón ha gemido".....

Dos años llevamos de seguir la indiferente barquilla del señor Esquivel y no hemos visto ni aves ni hojas que nos anuncien que la tierra prometida está cerca; ni esperanzas tenemos de oír el grito de tierra tierra!

Colón surcando los mares, acompañado por hijos valerosos de las olas, se llegó á inquietar de su destino; y los crónicos nos cuentan que aquel insigne nauta tuvo que hacer uso de la fuerza de su elocuencia para aplacar aquella turba, convertida por la desesperación en foragida; ¡ah! Pero aquél tenía fé en su talento; conciencia en su pecho!

Y nosotros en dos años de navegación estúpida, no nos hemos llegado á inquietar por el puerto á que arribaremos, casi todos vamos con los brazos cruzados, unos por indiferencia, otros por temor de provocar los rayos de Júpiter, Dios del Olimpo; y los menos porque los han hecho cruzar á la fuerza.

Hemos visto al gobierno brincar con ligereza al oír el clarín sonoro de la "diatriba insolente"; pero también le hemos visto adormecerse cuando la corneta imperiosa de la necesidad con su voz potente le pide buenos caminos. No ha querido oír los consejos para que tome la senda que le conduce al aprecio y buen recuerdo de todos su conciudadanos.

Los gobiernos tienen dos medios de hacerse célebres: por sus maldades ó por su bondad. No obstante queda uno para no aparecer como los arriba indicados: la indiferencia, el "statu quo". El nuestro parece ha optado por el último, ni malo ni bueno; pertenece á las medianías.

Ha desdeñado subir al templo de la gloria; por qué será? Será por el ambiente que le rodea, ó por el incienso insano que le quemán sus allegados? Quién lo explicará?

El Dr. Zambrana desde las columnas de "La Prensa Libre" le ofreció al Lic. Esquivel una estatua de oro. Por qué no la aceptara?

HORTESIO CICERON.

## POR ESOS MUNDOS

Tokio, 27.—Hoy se verificó una reunión de los estadistas mayores en que se acordó que si estallase la guerra, el gobierno puede contar con el apoyo de los estadistas del país.

París, 24.—La legación de Corea en ésta no ha recibido aviso oficial de la intención de parte de Corea de guardar neutralidad en caso del rompimiento de las hostilidades entre el Japón y Rusia.

Washington, 27.—De acuerdo con las estipulaciones del tratado Comercial celebrado con China, la Secretaría de Estado ha resuelto despachar por la vía más presta los cónsules nombrados para ocupar los puestos creados por dicho tratado en Muken y Antang. Los cónsules en referencia llámense Dávidson y Bhefshire. Se cree que podrán llegar á sus respectivos puestos dentro de cinco semanas caminando por vía del canal de Suez. En los círculos del gobierno se sabe que continúa grave la situación en Lejano Oriente. La paz ó la guerra en lo que se refiere á Rusia, depende del emperador Nicolás cuyos sentimientos humanitarios son bien conocidos.

San Petersburgo, 27.—La noticia de que China tiene la intención de mantenerse neutral en caso del rompimiento de hostilidades entre Rusia y el Japón causa en los círculos del gobierno muy poca satisfacción porque como se dice en los círculos militares, sería mejor á China como enemiga franca que guardando una neutralidad tibia, la cual necesitará para sostenerla unos cien mil rusos puestos sobre la frontera.

Londes, 27.—Avisan de Ciudad del Cabo que los Busman y los Herreros se han juntado contra los alemanes en el Africa Suroeste. Las tribus en referencia están cometiendo horribles atrocidades en las personas de los colonos. Las operaciones de las fuerzas militares alemanas están paralizadas.

Nueva York, 27.—Dice el corresponsal del Herald en Seoul, capital de Corea, que no es cierta la noticia de que 3000 japoneses hayan desembarcado en dicha península.

## Información y crítica

### SALUDO

Ayer tarde arribaron á Puntarenas procedentes de Europa y Estados Unidos los señores; John M. Keith,

\*\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*\*

su apreciable esposa y un niño, doña Cristina Castro de Keith, á la que acompañaba su médico; doña Julia Castro de Crespi; Mrs Harrison y Miss Harrison. Todos descansarán en Puntarenas para continuar luego hacia la hacienda de "Pasohondo", Bebedero, excepto Mr. John M. Keith, señora y niño y doña Julia C de Crespi, quienes se dirigirán á esta capital. Respetuosamente presentamos nuestro saludo de bienvenida á tan distinguidos huéspedes.

### DESORDENES

Rara es la noche que no los hay en la esquina de "La Fortuna" promovidos por una nube de gamines que tienen ahí su centro de reunión. Ojalá que la policía se diera de vez en cuando una vueltecita por el lugar.

### BELLAS JOSEFINAS

Engalana "Páginas Ilustradas" su página de honor con el retrato de una de las señoritas más distinguidas de la culta sociedad capitolina y cuyo nombre basta por sí sólo, para recordar sus méritos indiscutibles. Nos referimos á Clemencia Castro.

Homenaje merecido á la belleza y modestia de esa preciada flor de nuestros jardines!

Reciba esa Revista importante la felicitación de "El Centinela".

### HONROSA DISTINCION

En el último número de "El Fígaro" de la Habana, llegado á esta capital y correspondiente á la serie del mes de Diciembre; aparece una composición de nuestro amigo y discípulo don Adolfo Esquivel de la Guardia. "El Fígaro" es una revista ilustrada de las más lujosas é importantes en América y en el colaboran escritores de gran vuelo y por ello consideramos como una honrosa distinción la de que ha sido objeto nuestro amigo.

### AUTOMOVILES

Según vemos en un diario de esta capital, el activo y progresista empresario don Francisco Mendiola Boza, trata de establecer el servicio de automóviles en esta capital. Nosotros no podemos menos que aplaudirlo por la idea y exhortar á quien corresponda para que evite cualquier dificultad que pudiera obstaculizar la verificación de tan importante empresa.

### POBRE

hombre. Ayer tarde iba Luciano, el conocido jala diarios por la calle central con una torre de canastos repletos de verduras, cuando al pasar frente á la zapatería de Nigro y atravesar la línea tropezó y dió con carga y cuerpo en tierra, fracturándose un brazo.

### LAS LOMAS-GUAYABO

Un respetable caballero de Limón nos dió los datos en que nuestro artículo "Otro abuso infame", del 23 de los corrientes, se funda, y aguardamos sus atestados para probar la verdad de los hechos.

La interpelación del Sr. Gómez A., después que lea nuestro artículo, pensamos que caerá por su propio peso, pues en nada aludimos á la empresa Gómez & Calleja.

En la próxima semana trataremos el punto

en detalle y ya verá X. Y. Z., de las Lomas, como no se trata solo de palabras... y palabras, sino de hechos... y hechos.

### NADA NUEVO

Muy de corazón felicitamos al escritor de "El Día" que no nos nombra, por su "Una vez más!"

Si la "sinceridad" guía al colega, ella también nos hizo escribir lo que escribimos.

No insulte más "El Día", y ya verá como EL CENTINELA modera en lenguaje.

### ¿SABE EL AUTOR

del "Dinero para caminos" lo que la compañía del Ferrocarril de Costa Rica contestó al Secretario de Fomento q' le suplicó hacer un hospital para sus enfermos de la línea.

Pues que lo haría con gusto si el Gobierno le daba el terreno y el costo de la construcción....

¿Sabe lo que hizo la "Northern"?—Pues construir un hospital que le cuesta más de \$ 50,000 oro americano.

Y el articulista da á entender que el Ferrocarril de Costa Rica contribuye con algo para hospitales.

¡Cál el cinco que cobra de más en los billetes es lo que administra, ó recibe y entrega, y eso es todo.

¡Qué había de decir!

### GRACIAS

Los pobres vecinos de la 3ª avenida Este que se quejaban, y con razón, de que los encargados del riego no se dieran una vueltecita todos los días por aquellos lados, pues las nubes de polvo que el viento levanta eran insoportables, ya han sido complacidos. Damos las gracias á quien dió la orden de que se le "lavara la cara" á aquella avenida.

### CONVIENE

que la policía despliegue su actividad para evitar que los granujas se monten en el trasero de los coches.

### RETRETA

Anoche tuvo lugar la primera retreta después de las vacaciones de la banda. La música fué buena; la concurrencia escaza é integrada en su casi totalidad de maritornes y policías.

### VUELVE EL LEON

á mantener en perenne "canillera" á los pacíficos vecinos de San Sebastián, por lo menos así lo dice un colega.

### QUE HUELE!

el caño que queda frente á la Dolorosa. Ojalá la policía de higiene se regara ahí un poquito de ácido fénico.

### AVE PELIGROSA

Diz que por esas escales de Dios anda un sujeto no costarricense, de bien vestir y "afeminadas maneras" y conversación, que se dirige á todos los que tienen la desgracia de caerle bien (?) preguntándole por la residencia del Cónsul de su nación (de él). Luego sigue la conversación de cualquier modo, ostenta lujo de erudición, recita versos, enseña curiosidades artísticas y el sugestivo vil metal con su representante el mugriento billete y

ofrece llevar á conocer Estados Unidos, colocar en colegios etc. etc. ¡Bravo por el rumboso sujeto!

La cosa no nos huele bien.

Mucho ojo don León!

¡Look out boys!

## AVISOS NUEVOS

### AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,  
Empresario Constructor.

### AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

## Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascrito que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

## Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.  
Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

## La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

## ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904  
SE VENDE EN TODAS PARTES  
DEPOSITO  
PAPELERIA DE JOSE CANALIAS  
Docena \$ 150.—Uno 15 cts.

## COSTA RICA RAILWAY CO

Como se espera que el tráfico directo estará restablecido antes de lo que se había calculado, esta COMPAÑIA está preparada para recibir para transportar á Limón todo el café que se le entregue del primero de Febrero en adelante.

R. E. BROUNGER,  
Administrador General.

San José, 23 de Enero de 1904.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170<sup>o</sup>

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experimentado de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LUPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>o</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—( DE )—

CASIMIRES

SASTRERIA MUROLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"